

OPINIÓN

FUTURO SOSTENIBLE: MÁS MINERÍA Y NO MENOS

Por Ramón Rada Jaman,
gerente Ferrostaal Equipment Solutions y director de Sutmin.



“ Los proveedores mineros son los responsables y en quienes los mandantes mineros confían para aportar y desarrollar soluciones viables y de largo plazo. ”

En un nuevo mes de la minería, es un orgullo destacar a los proveedores de nuestra industria, identificándolos como la columna vertebral operativa de su cadena de valor.

Durante nuestros 15 años de gestión como asociación gremial de Suministradores Técnicos y de Ingeniería para la Minería e Industria, Sutmin, hemos visto la evolución del valor de los proveedores. Las últimas cifras sobre empleo de la Sociedad Nacional de Minería y el Consejo Minero, como también, las de la Corporación Alta Ley en la misma materia, señalan que hay más de 8.500 empresas proveedoras en el país operando en la gran, pequeña y mediana minería, que en su conjunto generan más de un millón de empleos (entre directos, contratistas e indirectos), participando así al primer semestre de 2024 de casi un 11% del total del empleo nacional.

Lo anterior demuestra que cada colaborador minero directo es acompañado por 3,5 trabajadores contratistas, lo que determina 2,5 veces la generación de empleos indirectos en otras industrias. Y si bien a nivel nacional el aporte al PIB de la minería fue 15% en 2022 y 12% en 2023, en regiones mineras es sustancialmente mayor, lideradas por Antofagasta, superando el 52% en el PIB regional, una realidad de mayor impacto en el valor agregado de los proveedores.

Sin embargo, la industria enfrenta una crisis de desarrollo, impactada por altos costos, manteniéndose estancada, sin crecer y perdiendo la oportunidad de transformar en riqueza nuestras reservas mineras, sin aprovechar el beneficio que se obtendría del nuevo ciclo de precios altos que observamos, lo que es dramático para el país, ya que una menor producción minera implica menor exportación, menos divisas para el país, que conlleva tipos de cambio más alto, mayor costo de vida, mayor costo de producción, menores ingresos fiscales, menor inversión, menos proyectos, entre otros, que se traducen en menor bienestar social, ya que lo único que nos permitirá enfrentar el cambio climático y dar un giro a nuestro futuro sostenible es más minería y no menos.

Los proveedores mineros son los responsables y en quienes los mandantes mineros confían para aportar y desarrollar soluciones viables y de largo plazo. La tecnología, equipos y maquinaria necesaria para operar las minas provienen de los proveedores, quienes en un simbiótico ecosistema productivo logran dar continuidad operacional a las diferentes áreas de la mina, ya sea en las frentes productivas, la planta, los puertos o en las áreas estratégicas de su logística fuera de la mina, muchas veces, directamente insertos en las comunidades de entorno, siendo a su vez, catalizadores de una valiosa actividad económica local.

Para una industria minera como la chilena, el riesgo de obsolescencia e inacción es altísimo, y el costo alternativo es aún mayor, porque hay países en desarrollo que buscan ocupar el sitio de Chile, donde nuestra única posibilidad de realmente impactar en el bienestar nacional es creciendo, desafío para el cual los proveedores mineros del país, y especialmente los agrupados en Sutmin, estamos preparados.